

LA REGENERACIÓN

REVISTA SEMANAL DE ACCIÓN CATÓLICA

Sumario:

A las elecciones municipales. — Fiera brava... y fiera mansa... — Acto literario-social en el Seminario. — Sinceridad anticlerical. — Tradición. — Bibliografía. — Noticias.

A las elecciones municipales

Se acercan las elecciones municipales y sabemos que todos los partidos trabajan y se mueven para llevar al municipio representantes de sus ideas, ¿qué conviene hacer, qué deben hacer los elementos de orden, los amantes de la paz, de la religiosidad, de la moralidad y de la recta administración de Gerona? ¿Qué deben hacer los católicos, sean regionalistas, carlistas, independientes, dinásticos, republicanos, sean del partido que quieran, llámense como se llamen y tengan el color que quieran?

O nosotros no tenemos sentido común, ó todos los elementos de orden por amor á la religión, á la verdadera paz y á Gerona, por el mismo instinto de conservación, que no lo pierden jamás los pueblos como no lo pierden tampoco los individuos, tienen la pauta trazada y el camino abierto á su deber. Se lo trazan con su conducta sus mismos enemigos. Lo que conviene, lo que se debe hacer, lo que se impone como una necesidad urgente, apremiante es la unión verdadera, total, estrecha y uniforme llámese de las derechas, llámese de la gente de orden, llámese de las fuerzas sanas y de los intereses vitales y econó-

micos de la población. Esa unión en una ú otra forma se ha de hacer, sin egoísmos, sin personalismos, sacrificando los mismos intereses de partidos, con miras altas, muy altas, mirando á Dios, á la patria y á Gerona. Hay que fundir en esos tres grandes amores á todos los buenos, á todos los amantes del orden y del bien de Gerona, formando legión compacta, imponente y avasalladora. Y hay que hacerlo pronto, muy pronto, y hay que designar candidatos, y hay que hacer atmósfera y propaganda y que imponer una actividad sesuda, prudente, pero febril á los trabajos. No esperemos, por Dios, á hacerlo todo precipitadamente y á última hora. Hagámoslo y no tengamos el espíritu de suicidio. Fuera pasividad y cobardía, que los tiempos apremian y las ideas y pasiones llegan ya de caldeadas al rojo y la marea revolucionaria sube y la ola de cieno amenaza destruir todo lo destruíble. Ocupemos todos y cada uno nuestro puesto y procuremos defendernos con valor, que quien no lucha y no sabe defenderse no tiene derecho á quejarse cuando se vea atropellado en sus más sagrados intereses. Un ser inerme, como una colectividad indefensa que tiene derechos y no los proclama y no los defiende, no tiene derecho á la vida.

Eso entiende LA REGENERACIÓN que es lo real, factible y provechoso en estas circunstancias. La unión de todos los elementos de orden. En ese sentido apoyará cualquier solución que se adopte y cualquier candidato que se presente. Contra el trust rojo el trust del orden. Luchar separados, es suicidarse y loco ó necio quien lo pretenda.

X.

Fiera brava... y fiera mansa...

«En el gran pantano de vicios almacenados por los príncipes del siglo XVIII, dice Víctor Hugo, fué arrojada una víbora horrible—por lo general denominósele Voltaire—que absorbió todo el veneno y todos los gérmenes de corrupción que encerraba aquel fango y se los escupió á los hombres al rostro; esto los volvió locos, y, en su rabia, se entregaron á los horrores del terror». Hay que ser un gran poeta para imaginarse la Revolución en esta forma; los espíritus más refle-

sivos no pueden explicarse la historia de un modo tan sencillo. Un hombre solo, aunque sea un Voltaire, ó se llame Lerroux, no trastorna toda una sociedad; para ello se necesita del concurso de los malos y, ¿porqué no decirlo?... *de la apatía punible y abusos de los buenos*. Las llamadas clases elevadas de la sociedad, los grandes y los ricos, por medio de su corrupción moral infecciosa, son los que dan comienzo á los desórdenes sociales; más todavía, los supuestos pensadores son también los que, destruyendo las creencias, acaban con la vida religiosa y la moralidad del pueblo. Pues así como la úlcera cancerosa sigue extendiéndose cada vez más y ataca poco á poco las partes sanas del cuerpo, así también se difunde lenta, pero constantemente, toda la corrupción de la vida moral y religiosa de la humanidad.

Y esto por la sencilla razón de que la comunidad humana es un organismo vivo, del que dependen todos los demás miembros; un organismo pensador, sensible y activo que fácilmente impone al individuo su moral y su opinión particular, sustituyendo sus propias convicciones. Claro está que su moral no es independiente de la de los hombres que lo componen, como quisiera hacernos creer la sociología racionalista. La moral pública es la que practican los hombres en cuanto forman parte de la comunidad y á ésta subordinan sus actividades. Por eso contribuyen *todos* á la formación de esa opinión y moralidad públicas, cuyos estragos, cuando se desordena, pesan, de rechazo, como losa de plomo, sobre todos y cada uno de los miembros en particular. Cuando estalló la Revolución francesa, se preguntaban los incautos en presencia de la demagogía: ¿qué mosca venenosa habrá picado al pueblo, para que haya podido convertirse en enemigo furioso del orden existente?

No tenemos nosotros necesidad de dar la contestación á esa pregunta al reflexionar acerca de los vandálicos hechos desarrollados en la última semana de julio, cuyo recuerdo nos sugiere el recibimiento dispensado en Barcelona al jefe de las demagogías, que, después de una odisea cobarde, realizada so pretexto de cultura internacionalista, pero, en verdad, para rehuir la acción de los tribunales y los efectos de una condena, vuelve á la Ciudad Condal á pasear su carro triunfante por entre los escombros de muchos edificios incendiados por sus demoledoras enseñanzas y los sollozos de innumerables víctimas, villanamente atropelladas, que claman justicia al Cielo, ya que en la tierra no encuentran todo el amparo que las es debido. Si él tuviera un átomo de aquella *conciencia y valor personal* que predica á las multitu-

des y la entereza que supone el coger la tea incendiaria y hacer que «Barcelona ardiese por sus cuatro costados»; si recordase la cobardía que exige el promover una huelga general y huir antes de iniciarse, para que los pobres obreros sufran los horrores de una represalia tan fuerte como la que tomó justamente el general Weyler; si no hubiese olvidado la humillación de acogerse á una amnistía, viviendo lejos de nuestra Patria, mientras un Gobierno enérgico dirigía sus destinos y viniendo después de una crisis y *cambio político* que todos conocemos..., cuando no temió ser molestado por su intervención en los sucesos trágicos, si todo esto tuviere presente no ceñiría el laurel de Emperador (?), ni fulminaría, desde su solio de Jupiter Tonante, la excomunión que lanza contra los que se apartaron un día de sus enseñanzas, aunque con ello abomine prácticamente de la libertad de pensamiento que tanto predica y haga buena la Inquisición que, según él, se oponía brutalmente á la libertad de conciencia....

Ese es el valiente, el hombre que con su entereza de carácter y su valor *nunca desmentido*, llega á Barcelona y visita á las primeras autoridades militar y civil, después de haber platicado con las *damas rojas*, incendiarias en julio, y con los *jóvenes bárbaros*, que con tanta fidelidad cumplieron el programa que antes les señalara el Jefe: «*Robad, incendiad, matad...*» Es verdad que sólomente los *bárbaros*, como cariñosamente les llama, fueron á recibirle; que en la mayor parte del trayecto buen número de pisos tenían cerrados sus balcones; pero, con todo, doloroso es confesarlo, no se hizo una protesta enérgica que igualara siquiera á la procacidad del invasor. Y esto constituye una prueba evidente de que el cáncer ha enraizado, es un síntoma de los males que nos amenazan, si no nos unimos en apretado haz todos los que amamos el orden social y el equilibrio público fundado en la base de la Autoridad indiscutible de Dios.

La *fiera mansa*, adormecida en sus laureles, ha abandonado ó poco menos la cosa pública, dejando que el mal extendiera su influencia en la clase más numerosa de la sociedad; cada uno de los individuos de esta clase, alagado en sus pasiones por las enseñanzas de una *Escuela Moderna*, se ha convertido en apóstol activo de la maldad y ha conseguido prosélitos, que luego, según las enseñanzas de la escuela liberal, que otorga á *cada hombre un voto*, han llevado al Municipio, á la Diputación y al Parlamento hombres capaces de alcanzar por su desahogo lo que justamente se negaría á sus razonables propuestas. Esto ha hecho la *Fiera brava...* y no olvidemos que inaugura en Es-

paña una nueva etapa de su despótico imperio en condiciones muy poco alagüeñas para los católicos y aún para los amantes del orden social puramente. *El proyecto de Ley de Asociaciones, la Real orden acerca del matrimonio*, patrocinados por el gobierno que actualmente rige los destinos de España, no deben olvidarse por los hombres de buena voluntad. De las alturas, como en tiempo de la Revolución francesa, surge el veneno; de allí se va extendiendo por todos los miembros del cuerpo social y cuando éste, como en el momento actual, se halla ya infectado del todo, fórmase la gran úlcera que, al abrirse, vomita todas las malas pasiones en desencadenado torbellino. En el siglo XVIII fué Voltaire dicha úlcera; ¿cómo se llamará la que en el siglo XX ha de sembrar los bacilos de muerte que han de acabar con el orden social en Barcelona y en España?...

FEDERICO DALMÁU, PBRO.

Acto literario-social en el Seminario

Es el que tuvo lugar el domingo pasado, según anunciamos en el número anterior, como primero de la serie que se verificarán durante el presente curso. Los seminaristas dieron una prueba más del noble entusiasmo que sienten y de los elevados ideales que persiguen desde sus juveniles años, ya que cuanto afecta directa ó indirectamente á la Religión, á la ciencia, al arte los excita y conmueve como si obedeciesen á un resorte mecánico. Confiábamos que responderían á las iniciativas á invitación de la Junta de la Congregación de la Inmaculada y de Santo Tomás, pero no creíamos que concurrieran al acto en tan crecido número. De todos los cursos, desde Retórica para arriba, hubo una representación tan nutrida que bien se puede afirmar que estaban todos los alumnos, fuera de los impedidos por su colocación ó por la distancia. El acto, que no duró más de una hora, resultó interesantísimo; pues los socios que tomaron parte activa estuvieron tan acertados en la elección del asunto, tan felices en el desarrollo y tan garbosos en la lectura, que á menudo se vieron interrumpidos por salvas de aplausos que fueron estruendosas al final. Convencidos de que será del agrado de los lectores tener alguna noticia de cuanto se hizo en él, vamos á hacer una ligera reseña ó síntesis de los asuntos tratados.

El Rdo. Simón, como secretario, fué quien rompió el fuego con un discurso vivo, animado y henchido de entusiasmo, con que encareció á los estudiantes la importancia de esos actos, por la doble finalidad que los inspira de adiestrar á los seminaristas en el manejo de la pluma y de la palabra y de instruirlos en el conocimiento de los problemas sociales, á fin de que más tarde puedan contribuir á la acertada solución de los mismos. Sus palabras, algunas veces parecían chispas que al caer sobre el auditorio le comunicaban el fuego en que se abrasaba el orador, mayormente al fustigar sin piedad la apatía, la indolencia y pesimismo avanzadas de la muerte moral, y al colmar de elogios á la actividad, al entusiasmo y al optimismo, hermoso crepúsculo de espléndidos días y risueño porvenir. Habló en favor de la mutua comunicación de las ideas entre los escolares, como punto de partida para llegar pronto á la organización social de los pueblos, porque todo entendimiento aislado, dijo, viene á ser en el orden intelectual como en el comercio un capital estancado. Excusado es decir cuanto agradó á los estudiantes el discurso del Sr. Simón, de quien decían algunos, que se había excedido á sí mismo.

Leyó luego el Sr. Gay, alumno de Teología, una composición dedicada al sacerdocio. Para probar su mérito bastaría con decir que es hija de su autor, conocido dentro y fuera del Seminario por sus trabajos literarios. Los «Cuatro sonets», así los tituló, fueron cuatro listones que formaron el marco en cuyo centro trazó de mano maestra la figura del sacerdote, de quien dijo ser patrimonio el sufrimiento, por salvar al alma del pecado y al cuerpo de la miseria en sus hijos.

Hizo después uso de la palabra el Rdo. Dausá, quien con naturalidad, estilo sencillo, fácil y elegante, cual exige una narración histórica, contó, *ab origine usque nunc præsens*, la hermosa obra de acción social llevada á cabo por un apóstol de estos tiempos, el Rdo. Santos. Sólo á grandes rasgos podremos decir algo de ella. En el afán y ardiente celo de regenerar á su ciudad natal, S. Feliu de Guixols, solo, luchando contra viento y marea, comenzó, siguiendo el ejemplo del divino Maestro, por llamar á los niños del arroyo y playa, *sinite parvulos venire ad me*, quienes atraídos por la dulzura y amabilidad del sacerdote, corrieron á engrosar las filas de la catequística, que bien pronto exigió local muy espacioso para dar cabida á todos. Cuando creyó ser llegada la hora oportuna de ampliar su esfera de acción fundó con el apoyo de algunos hombres de buena voluntad el «Ateneo Social», donde se concibieron é incubaron obras tan benéficas como la Caja de Ahorros, la

cual tiene ya en depósito productivo más de 100.000 pesetas, que se hubiesen consumido lastimosamente en el vicio, á no ser la feliz idea del referido sacerdote; y la Cooperativa, cuyos socios atraídos y cebados por los fuertes dividendos que les reparte, se convierten en pregoneros de la misma entre sus compañeros de trabajo, quienes acuden como las abejas á la flor. Después ponderó las simpatías que se ha captado entre las clases obreras el joven sacerdote, cuyo nombre corre de boca en boca y cuya persona es respetada y querida aun de sus propios adversarios. Toda la narración, aunque algo extensa, fué escuchada por los presentes con religioso silencio y profunda atención, demostrando el interés que despierta en ellos la caridad acomodada á las necesidades de los tiempos.

El señor Regí, alumno de Filosofía, recitó una oda original, dedicada á los héroes de Gerona. Estuvo acertadísimo é inspirado el autor en la composición que á trechos era verdaderamente sublime; pues había algunas ideas é imágenes referentes al valor de aquellos hombres, inspirado por el espíritu religioso y patrio que anonadaban y al mismo tiempo arrebatan.

Pronunció enseguida un discurso el Sr. Burgas, estudiante del año 1.º de Retórica, quien, después de encarecer la necesidad y utilidad de los actos literario-sociales, expuso el plan que piensa desarrollar en varias conferencias, á saber, la acción caritativa de la Iglesia, practicada en todos los tiempos y lugares según piden las circunstancias por qué atraviesa la sociedad. Hizo ver en la primera lo que hizo la Esposa de Cristo en favor de los humildes, rompiendo las cadenas de la esclavitud, rehabilitando á la mujer y creando toda suerte de instituciones en las cuales las necesidades hallasen socorro, los males alivio y las desgracias refugio y consuelo. Con esto puso fin á su trabajo el joven seminarista, quien anhela, como el que más, la perfección progresiva del Seminario y la preponderancia del clero en la sociedad, por la acción social.

Por último el Sr. Pontí, del 2.º de Retórica, leyó, también original, un himno al Sagrado Corazón de Jesús, lleno de amor místico, que fué no menos aplaudido que las precedentes composiciones.

Si los seminaristas siguen por ese camino, cuando lleguen al sacerdocio, tendrán sus almas llenas de ciencia y virtud, con las cuales, al ser enviados á los pueblos, obrarán milagros, por tener en sus manos el medio poderosísimo de suministrar á los fieles el pan espiritual y material que piden respectivamente el alma y el cuerpo del católico.

Sinceridad anticlerical

De la *Gaceta Montanyesa*, de Vich, de 10 de Noviembre:

«**PARA QUE TODOS CONOZCAN AL DIFAMADOR**»

El País, de Madrid, ha puesto de cuerpo presente al *abogado* inspirador de la infamia categóricamente desmentida por nosotros en un suelto que copiaron diferentes periódicos de toda España.

En el número del diario madrileño correspondiente al 4 de Noviembre hay un artículo que dice:

«*Gaudeamus de Vich*. — Nos están mareando los periódicos clericales, desde *El Universo*, de Madrid, hasta *El Día*, de Palencia, diciéndonos embusteros porque dubitativamente y atenuando la acusación, dimos á conocer el contenido de la carta de un señor abogado.

— No hay tal abogado — dicen. — ¡Venga la carta! — gritan.

Ahí va:

Hay un membrete en tinta azul que dice: Andrés Serra, abogado. Vich 16 de Octubre de 1909.

Señor Director de *El País*.

Muy señor mío y de mi mayor consideración. A usted que ha seguido tan notable campaña en favor de Ferrer y de la libertad, cuando callan los que tienen obligación de hablar, voy á comunicarle una noticia espeluznante, de cuya certeza salgo garante. Parece realmente increíble, por más que son bien conocidos los instintos feroces de la gente clerical, cuyo rencor no acaba ni con la muerte de sus enemigos.

Anteayer se celebró con gran expansión y alegría en el Palacio Episcopal de esta ciudad el fusilamiento de Ferrer, habiéndose celebrado un banquete extraordinario en que abundó el champagne, brindándose por tal fausto acontecimiento, concurriendo el Obispo y sus íntimos.

La pluma se me cae de la mano y no acierto á expresar el comentario que me merece este acto: ustedes sabrán y podrán hacerlo.

Continúe su obra, señor director, y la libertad se lo agradecerá.

Disponga de su atento correligionario y seguro servidor q. b. s. m.
— Andrés Serra.»

Esta carta ha de servir para acabar de dar á conocer el nivel moral de quien la firma, ya bastante conocido entre nosotros. A quien la escribió podemos decirle muy alto, y muy claro, que miente descarada-

mente; pues como dijimos, y nadie podrá desmentir, el día á que él se refiere estaba fuera de Vich el Sr. Obispo y en el Palacio Episcopal ni con Obispo ni sin él, se celebró ningún banquete ordinario ni extraordinario con ó sin *champagne*.

Si todas las fuentes de información de *El País* son como las que nos ha dado á conocer ahora, con razón podrán decirle que es el periódico de la calumnia y de la difamación.

Por otra parte, bastante honroso es para el *abogado de marras* que el mismo periódico republicano madrileño le diga ahora que publicó *dubitativamente y atenuado* lo que aquél le comunicaba. Hay tipos á los que conocen sus mismos partidarios, pues éstos les tratan dando á entender que dudan de lo que los tales escriben y que hasta admiten *dubitativamente* lo que consignan y autorizan con su firma. *El País* duda de que bajo una información, cual *certeza* viene garantizada por un *correligionario*, se revele un... ¡Pero nosotros ya no dudamos!... Ya sabemos á qué atenernos.

Después de la carta del *abogado*, *El País* pone punto y aparte y continúa:

«Un periodista de Tortosa dijo que no rectificáramos. ¿Por qué? Y que no daríamos cuenta de su descargo. Helo aquí:

Que el Obispo estuvo el 18 de visita pastoral.»

Estas líneas sibilíticas y hechas con el deseo de enredar incluyen una rectificación insuficiente.

El periódico anticlerical madrileño quiere confundir el *día 18* con el *13* de octubre. La mentira del *gaudeamus* se refería al día de la muerte del desventurado Ferrer, día en que el señor Obispo de Vich estaba ya de visita pastoral en S. Bernabé de Tenas, no encontrándose para nada en su Palacio Episcopal del que salió el día 9 y á donde no habrá vuelto hasta el día de hoy.

No hablar claro en este punto es enredar, es tratar de tontos á los lectores; sostener lo contrario á la verdad, que es lo que dijimos y repetimos hoy, es mentir, es difamar, es calumniar, es no comprender lo que sean la dignidad, la honradez y la vergüenza.

Pero ¿quién negará que de este repugnante forraje se alimentan los anticlericales?»



Tradicció

Han cridat encán Rey al
a Santa Pau a la plassa,
ab els tres tocs d' us avans
y ab tot rigor d' ordenansa.

L' han cridat en nom del Rey,
que pudé no 'n sab paraula,
y en la llenga ab que 'l govern
demana els tributs y tallas.

La vianda que s' hi ven
solsament de dirho espanta,
es de la Mare de Deu,
del Collell anomenada.

Desgraciat de qui hi dirá,
desgraciat ó desgraciada,
que qui compra bens sagrats,
si 'ls gaudeix, será ab desgracia.

.
.

Encán hi ha hagut de Rey
a Santa Pau a la plassa,
solsament hi ha fet preu
la pubilla Pujolassa.

Els diners que 'n ha pagat
els val doble la vianda,
y encare ha regatejat
y els ha dat de mala gana.

Aprop de posta de sol
la pubilla torna á casa,
y essent á la entrada de fosch
ja s' ajau al llit malalta.

Envers a la mitja nit
el cluc al teulat ja canta,
y al primer trench del matí
la pubilla ja es cadávera.

.

L' endemá, els foters, un soc,
a Pujolassa encaixaban;
el cos... diu, s' había fos
aquella nit a la cambra.

(Del álbum del Santuari)

JOAN CARBÓ

BIBLIOGRAFÍA

Gramática de la Lengua Griega, compuesta por los profesores del Colegio de Nuestra Señora de Veruela, de la Compañía de Jesús. —Madrid, 1910. Administración de *Razón y Fe*. Un hermoso tomo en 4.º con XV y 394 páginas, 6 pesetas en rústica y 7'50 en pasta.

Después de someterla á ocho años de experiencia, en un Colegio donde se estudia el griego con ardor y éxito pocas veces superado, se han resuelto los Padres profesores de Veruela á dar al público su *Gramática griega*, adornándola con todos los primores tipográficos que se pueden desear y hallar en los libros mejor presentados en el extranjero.

La impresión clara, los tipos griegos grandes y elegantes, la increíble abundancia de paradigmas, índices y ejemplos (en los cuales vence á todas las gramáticas elementales que conocemos), contribuyen poderosamente á hacer este libro en sumo grado práctico, como lo han pretendido sus autores.

Según debe hacerse en los libros elementales, si, por una parte, nada se ha puesto que no esté conforme con los últimos adelantos de la Lingüística general y clásica, por otra, se ha evitado el escollo en que muchos tropiezan ahora, de querer dar razón de todo á los principiantes, confundiéndolos y aburriéndolos con la multitud de reglas y excepciones, ó con teorías sobre su alcance, antes de introducirlos en lo más esencial y primero, que es el conocimiento de la lengua que estudian.

La obra de los profesores verulenses tiene, por esta causa, en lo exterior, el aspecto de una gramática á la antigua; sin que por eso deje de ser modernísima en lo acendrado de la doctrina filológica y metódica. Con buen acuerdo se ha separado del método, por muchos ahora seguido en el estudio de la sintaxis de los casos, no aglomerando en sendos capítulos todas las construcciones en que se emplea cada uno de ellos (como lo hacen Curtius, Kaegi y muchos otros modernos), sino agrupando las reglas sobre el uso de los casos, en la sintaxis del nombre, del verbo, etc., y estudiando juntas las construcciones de lugar, tiempo, instrumento, etc. La síntesis de las diferentes aplicaciones de cada uno de los casos gramaticales, puede hacerse luego fácilmente, valiéndose del índice alfabético.

Más discutible es la elección, al tratar del uso de los modos del verbo, en el cual los profesores verulenses han preferido el antiguo método que se fija en las conjunciones, al moderno que parte de las relaciones lógicas. *In dubiis libertas*, y aunque hemos preferido el otro camino, no tenemos bastante causa para reprender el ajeno.

En lo tocante á los *dialectos*, se limita esta *Gramática*, á fuer de elemental, al dialecto Homérico y al Pindárico, cuyo conocimiento ayudará también para leer los trágicos. Como base de la Morfología general, se toma el dialecto ático de Jenofonte, Plantón y Demóstenes, sin preocuparse por las variantes del griego alejandrino; pues realmente, los alumnos versados en la lectura de dichos clásicos, no tendrán seria dificultad para leer Nuevo Testamento ó las obras de los Padres griegos.

La *Gramática* de Veruela es, á nuestro juicio, como libro de tex-

to, la mejor que poseemos actualmente en España, y marca un verdadero progreso en el camino de los estudios helénicos, tan poco cultivados en nuestra patria, á pesar de haberlo sido de Arias Montano y del autor de la *Poliglota Complutense*.

NOTICIAS

CUARENTA HORAS.—Se celebrarán en la Iglesia de las Bernardas; por la tarde se reserva á las seis.

MISIÓN.—En La Bisbal están predicando una misión los RR. PP. Recolons, Ferrer y Serret, S. J., asistiendo á los actos gran concurso de fieles. La entrada de los misionistas y acto preliminar que se celebró en iglesia parroquial, revistió extraordinaria grandiosidad. Las autoridades locales presidieron la comitiva.

TÓMBOLA.—El domingo por la tarde tuvo lugar la clausura de la Tómbola de la Doctrina Cristiana que con tanto éxito ha funcionado en el «Saló Gerió» desde el 29 de octubre próximo pasado. Antes del cierre se agotaron los billetes y fueron muchas las personas que no pudieron satisfacer sus deseos de adquirirlos.

En las dos últimas sesiones cantó el aplaudido tenor don Antonio Vallvé, recibiendo entusiastas ovaciones del público, y un sexteto de guitarras, bandurrias y mandolinas ejecutó selectas piezas de concierto, complaciendo al numeroso concurso que se reunió en el «Saló Gerió».

El resultado económico de la Tómbola, será muy satisfactorio para los benéficos fines de la Catequesis.

MOVIMIENTO DE POBLACIÓN.—Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, procedentes del Registro civil, el movimiento de la población en esta provincia durante el pasado mes de septiembre fué el siguiente:

Población calculada: 302.444.—Nacimientos.—Vivos, 597; Varones, 308; Hembras, 289; Legítimos, 592; Ilegítimos, 2; Exp. 3; Muertos, 14; Varones, 12; Hembras, 2; Legítimos, 14; Natalidad por 1000 habitantes, 1'97; Matrimonios, 230; Nupcialidad por 1000 habitantes, 0,76; Mortalidad por 1000 habitantes, 1'89.

Defunciones.—Varones 314, Hembras 258, Menores de cinco años 211, De cinco y más años 361. En hospitales y casas de salud 35, Fiebre tifoidea (tifo abdominal) 16, fiebre intermitente y caquexia palúdica 1, viruela 5, coqueluche 6, difteria y crup 8, otras enfermedades epidémicas 3, tuberculosis pulmonar 34, tuberculosis de las meninges 2, otras tuberculosis 6, cáncer y otros tumores malignos 15, meningitis simple 22, congestión, hemorragia y reblandecimiento cerebrales 53, enfermedades orgánicas del corazón 50, bronquitis aguda 11, bronquitis crónica

10, neumonía 24, otras enfermedades del aparato respiratorio 30, afecciones del estómago (menos cáncer) 3, diarrea y enteritis (dos años y más) 39, diarrea y enteritis (menores de dos años) 96, hernias, obstrucciones intestinales 3, cirrosis del hígado 6, nefritis y mal de Bright 6, otras enfermedades de los riñones, de la vejiga y de sus anexos 1, septicemia puerperal (fiebre, peritonitis, flebitis puerperales) 1, otros accidentes puerperales 1, debilidad congénita y vicios de conformación 17, debilidad senil 4, suicidios 1, muertes violentas 7, otras enfermedades 81, enfermedades desconocidas ó mal definidas 10. Total de defunciones 572.

SOLEMNE OCTAVARIO.—El próximo domingo, día 21, comienza el solemnisimo octavario, dedicado al Sacratísimo Corazón de Jesús, en el Templo Expiatorio. A las 10 de la mañana del citado día, con ocasión de inaugurarse el hermoso altar mayor, habrá misa cantada á grande orquesta celebrando el M. I. Sr. Vicario General y sermón, los demás días la función será por la tarde. A las 6 exposición de S. D. M., canto del Trisagio, sermón y bendición con el Santísimo. El día 28, último del octavario, á las 8 misa de Comunión general con plática y por la tarde, además de la función como los demás días, habrá solemne procesión claustral. Los sermones están confiados al celoso y sabio P. Celestino Matas S. J., tan ventajosamente conocido y apreciado en nuestra ciudad.

FUNCIÓN RELIGIOSA.—Mañana, día 21, las Religiosas Escolapias celebrarán la fiesta de la Presentación de la Virgen. Por la mañana misa de Comunión y á las 10 solemne oficio. Del sermón está encargado el Dr. D. Federico Dalmáu, Presbítero, Catedrático del Seminario Conciliar.

RECORTE Y COMPLEMENTO.—Cortamos de *El Diario de Gerona*:

«Hemos averiguado por lo mucho que se ha hablado del asunto que el asilado del Hospicio que escapó el lunes, es un infeliz que tiene algo perturbadas sus facultades mentales.

Los dos muchachos, cuya escapatoria presenciaron también algunos vecinos, resulta que hace ya algún tiempo que se fugaron y no hemos podido precisar si fué cuando lo hicieron cuatro de ellos, dos de los cuales fueron á parar á S. Feliu de Guixols, uno hacia los Angeles y el otro no sabemos donde.

Lo del mal trato de que se quejan los que se escapan no sabemos si puede necesitar comprobación después de conocerse como se aplica en aquella casa y demás establecimientos de beneficencia á cargo de la Diputación el sistema de economizar.»

Como complemento á estas noticias podemos nosotros añadir que según nuestras noticias se han quitado á los pobres asilados del Hospicio provincial so pretexto de economías, todos los extraordinarios que durante el año solía darles la Diputación provincial; y preguntamos: ¿Es justo paguen inocentes niños y niñas y desvalidos ancianos y dementes los despilfarros y aun irregularidades de aquella administración? ¿Cuándo se abrirá la información pública que acerca los denunciados abusos de Beneficencia provincial se acordó no ha mucho por la propia Diputación provincial? ¿Cómo ha quedado la cuestión acerca las filtraciones de azúcar realizados en aquellos establecimientos.?

El público desea que se haga luz, mucha luz acerca la administración de sus fondos y tiene á ello derecho. Cumplireis con vuestro deber, Señores Diputados?

AYUNTAMIENTO.—Mucho se ha hablado estos días en la prensa y en conversaciones particulares sobre si había ó no presentado la dimisión de la Alcaldía el Sr. Monsalvatje. Según nuestras noticias ni la ha presentado ni piensa por ahora presentarla, sobre todo después del voto de confianza que acaba de darle la Corporación municipal, pudiendo además afirmarse, sin temor de equivocaciones, que, si el móvil de nombramiento de alcaldes de Real orden fuese la mejor y más acertada gestión de los asuntos é intereses municipales y de la ciudad, nadie pensaría actualmente en remover de la Alcaldía á la dignísima personalidad que la ocupa.

COMO VAMOS.—En el gobierno civil de Valencia se han reunido presididos por el gobernador, representantes de los partidos republicano y socialista para tratar de los candidatos que dichos elementos presentarán con los ministeriales, en las próximas elecciones. Asegúrase que semejante orientación se seguirá en otras provincias.

Hay que confesar que nunca se había visto cosa parecida en ningún país monárquico y que lo hecho sólo tiene explicación en un gobierno débil y sin objetivo como el que preside por desgracia de España el Sr. Moret.

NOMBRAMIENTOS.—Su Sría. Ilma. el Sr. Obispo de este Diócesis se ha servido nombrar al Rdo. Angel Guix ecónomo de Salas; al Rdo. Simón Sala y Plana coadjutor de S. Feliu de Pallarols; al Rdo. Félix Casanobas ecónomo de Vilamaniscle; al Rdo. Licdo. Carlos Salicrú coadjutor de Mieras; al Rdo. Licdo. Ramón Pagés y Oliu coadjutor de S. Miguel de Campmajor; y al Rdo. Martín Ribas y Casas coadjutor de Agullana.

ENFERMO.—Ha experimentado ligera mejoría, dentro la gravedad, la madre de nuestro querido amigo el Secretario de Cámara y Gobierno de este obispado, Doctor Canadell. Lo celebramos; y pedimos á Dios por su total restablecimiento.

CONFERENCIAS.—El Ingeniero Sr. Aguiló dió el domingo día 7 del corriente una conferencia en Camprodón, referente á las mejoras á introducir en el cultivo del tubérculo de la patata, asistiendo numerosa concurrencia. Explicó finalmente las ventajas que reportaría la constitución de un Sindicato y de un Campo de demostración. A estos fines se nombró una comisión organizadora presidida por el inteligente Alcalde y de la que forman parte los elementos más valiosos de la comarca, y días atrás dió una conferencia en Blanes referente á las mejoras que conviene introducir en la elaboración de vinos en la comarca.

LA ACCIÓN CATÓLICA EN EL MUNDO.—Escriben de Nueva York que la Asociación de Propaganda católica, uno de los organismos católicos más prepotentes, va á pasar á la jurisdicción y dirección inmediata de Su Santidad.

En la actualidad hay en los Estados Unidos 56.000 religiosos. Regentan más de 600 colegios y academias, 700 instituciones de beneficencia y 3.000 escuelas

parroquiales. Cuidan 1.000.000 de huérfanos; 70.000 jóvenes acuden á sus aulas y 800.000 niños á sus escuelas parroquiales.

DOCUMENTO IMPORTANTE.—El Sr. Obispo de Vich publicó una Carta dirigida á los maestros cristianos de su diócesis, contestando á la pregunta que después de los sucesos de Julio formulan todas las personas sensatas sobre cuál ha de ser el remedio más oportuno para curar la miseria moral de que fueron terrible manifestación aquellos desórdenes.

El venerable prelado expone lo que él piensa acerca de este remedio, y dice que en gran parte está en manos de los señores profesores. Hace presente que la gran cuestión de nuestros días es la de ir los hombres de bien á no ponerse desde la infancia en comunicación con la Fuente de vida, que es Dios, y añade que esta cuestión es la de enseñanza. Arrojado Dios de las conciencias, no queda, como se pretende la neutralidad, sino la negación de Dios, el odio á Dios, porque la naturaleza humana no es neutral. Este anhelo de poner al hombre en manos de su propio antojo es la raíz del socialismo, en que vienen á resolverse todos los errores modernos; del socialismo que destruyendo la igualdad moral, sueña con una igualdad absoluta imposible; substituye á la doctrina del amor la doctrina del odio, engendrado por la libertad de las concupiscencias, borrando aquel lema de *patria, fides, amor* en que nuestros antepasados sintetizaron el concepto estético de la vida.

Exhorta el Dr. Torres á los Maestros á que inculquen en el ánimo de los discípulos el amor á Dios, á la patria y á la familia, y el respeto á la autoridad, respeto que, dice, anda muy olvidado entre nosotros, aun tratándose de personas que se dicen de orden, no obstante ser el fundamento del orden, de la paz y de la propiedad de los pueblos.

Es dicha carta un modelo de sabiduría en el fondo y de suavidad y nobleza de estilo, que la hacen un documento eminentemente episcopal.

CATECISMOS BREVE Y MENOR

DE S. S. PÍO X

De venta en la Tesorería del Consejo Diocesano
(Seminario Conciliar)

El breve á 0'15 ptas. el ejemplar; 100 ejemplares 12 ptas.—El menor, á 0'05 el ejemplar; 100 ejemplares 3 ptas.

Cants del Catecisme, esmeradamente impresos, de venta en la misma Tesorería, á 0'50 ptas. el ejemplar; rebajas del 20 por 100 para los pedidos que excedan de 50 ejemplares.